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广州市市长陈建华在昨天召开的“两建”工
作会议上多次脱稿提醒领导干部提高行政效
率。陈建华坦言：“在我的工作日志中，原则上
文件批复不过夜，哪怕早上早起，晚上到凌晨两
点才睡，一天批10到15斤文件，也不能拖延工
作。” （6月6日《广州日报》）

陈市长的话让我立刻联想到过去皇上批奏
折。据说明朝的开国皇帝朱元璋临朝31年，每天
白天上朝，回宫还要批阅奏折直到深夜；亡国皇
帝朱由检临朝17年，一天不敢懈怠；偶有不适请
病假，还要遭大臣批评。这些当然不能和市长批
文件相比，因为市长是为人民服务。但是，这里

的相同之处是，大家都靠批文件执政。
我首先为市长的如此勤政而高兴。每天10到

15斤文件，堆在办公桌上有多高，合计有多少万字？
市长太辛苦了，我们为有这样的市长而感到幸运。

可我觉得市长一天批15斤文件虽然精神可
嘉，却也存在多种弊端，让我高兴之余，更有担忧。

一是，市长的权力是不是太大了？怎么每
天有15斤的“问题”都等市长一个人拍板？这或
者正是我们的权力高度集中的弊端吧？于是我
就想问，市长有一个清晰的权力清单吗？难道
根据法律，市长就得审批这么多事项？能不能
分一些给副市长、市长助理批？

二是，市长如此批文件会不会出错？因为这
么多文件，不可能细读，估计也就是一目十行地
浏览，像网上看小说一样。不仅无法细读，也不
可能细心研究，可能看完就立刻拟出批示意见，
也没有民主讨论。每天批这么多，早已神经麻
木、头昏脑涨，难免不出错。长时间处于高压之
中，行政效率肯定要下降的。把全市的大事由市
长在一念之间决策，实在包含着一定的风险。

有什么办法把市长从沉重的枷锁中解放出
来？办法只有一个，这就是大幅度减少行政审
批。也就是李克强总理所说的：“市场能办的，
多放给市场。社会可以做好的，就交给社会。”

今日关注

市长每天批15斤文件让人忧
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经济日报
“反腐影响经济”之说太荒唐

就在中纪委要求纪检监察干部职
工清退会员卡后不久，关于“反腐会影
响经济发展”的论调就再次活跃起
来。从去年底中央推出“八项规定”，
到中纪委祭出反腐重拳，再到近日中
央巡视组赴各地巡视，半年多时间里，
有关“反腐会制约消费增长、会影响经
济发展”的说法，变着法子地跳进人们
的视野。必须明确指出此种说法的错
误，这是少数人为拒绝节俭、抵制廉政
找到的一件马甲，实在不值一驳。需
要警惕的是，在当前经济增速有所减
缓的情况下，这种论调往往会有一定
市场，更具欺骗性。对此，一方面应及
时指出这种谬论错误所在，防止其扩
散传播；另一方面要继续坚定不移推
进反腐倡廉，以更加富有说服力的成
功，为打造中国经济升级版、实现伟大
中国梦奠定坚实基础。

“我国流失的顶尖人才数量居世界首位，
其中科学和工程领域滞留率平均达87%。”近
日，中央人才工作协调小组办公室负责人在接
受本报采访时指出，当前国际人才竞争越发激
烈，必须以更加灵活的政策和机制积极参与竞
争。 （6月6日《人民日报》）

顶尖人才作为人才金字塔的塔尖，理应获
得足够的呵护与珍惜才是，相比拼了命的招商
引资，费尽九牛二虎之力的去发展低端高耗能
高污染产业，想方设法留住最值钱的顶尖人
才，无疑才是更精明的选择。

不过，话说起来容易，但能否做得成，则往
往是另一回事。尤其是放在人才流动已成不可
逆转的趋势，各国人才竞争愈益激烈，顶尖人才
更是成为争抢的香饽饽这一背景下，要想留住人
才，显然不是仅凭老一套人事策略中的“事业留
人”“待遇留人”抑或“感情留人”这三板斧便能轻
松搞定的。事实上，在吸引人才这事儿上，待遇

固然不可或缺，但尽管与发达国家相比，国内的
平均收入还远不可同日而语，但在吸引顶尖人才
上，国内的确已舍得花大价钱，国内一些人才政
策所开出的待遇，甚至已超出了国外的待遇，然
而，即便如此，却仍然难阻顶尖人才的流失，个中
原因，又何在呢？

“人往高处走”，但要想真正成为让人才心
向往之的“高处”，显然不仅仅是待遇高了便算
足够。假如不能真正意义上尊重人才，并让他
们拥有相对独立自由的空间，甚至顶尖人才回
国之后，仍然不得不受无处不在的体制束缚，
不仅要向各类行政首长低头，甚至连科研与工
程也要一切唯政绩马首是瞻，那么，再高的待
遇，也注定难以成为让人才向往的“高处”，顶
尖人才的流失，倒是很大程度根源于此。

一言以蔽之，顶尖人才流失量世界第一，当
然不失为一记警钟，但如何扭转这一颓势，顶尖
人才会往怎样的“高处”流，或许更需反思。


